

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Lonjeta, número 11  
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA

Lunes 8 de Noviembre de 1920

Núm. 3.532

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7

Teléfono número 200

APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

(DE NUESTRA COLABORACION)

## Cómo mueren los mártires

(Conclusión)

Sentimientos;

¿Fue subjetivamente un suicida? Esto, el tribunal inapelable de Dios lo tiene ya resuelto, y sería muy poco piadoso discutir sobre un cadáver lo que ni la Iglesia discute. Que Dios, en su infinita misericordia, le haya perdonado, si pecó, y recibido en su seno.

¿La muerte del Alcalde de Cork, Mac. Swiney, carece de todo parentesco con el verdadero mártir: el mártir por la patria y por Dios?

No; mil veces no, lectores míos; la muerte del Lord-Alcalde no es un vulgar suicidio; no carece de parentesco con el verdadero mártir, porque su aberración y desatino han sido engendrados por el dolor de las torturas que sufre la que es mártir en toda la extensión de la palabra: la que es su madre; la patria irlandesa.

¡Irlanda!, católico lector, ¡Irlanda! la católica, la noble, la heroica, la sublime, la patria de los santos (como ha merecido con justicia ser llamada), la secularmente mártir y esclava Irlanda.

¡Irlanda! la que hace cuatro siglos lleva las cadenas que le puso la herejía; la que ha gustado hasta las heces todo el cáliz de amarguras; la que ha sido expoliada y luego insultada; la que sabe de todos los horrores, de todas las torturas, de todas las vejaciones.

Y es precisamente la aberración del caso del Alcalde de Cork lo que da la medida de este mártir y tormento.

Si un poderoso sin corazón y sin entrañas no sólo expolia y sume en la indigencia, sino también en la vergüenza y el oprobio, a una noble y rica familia, si sus individuos son profundamente cristianos se resignarán y trabajarán por levantarse; pero ¿extrañaréis que a un hijo menos virtuoso, menos resignado, le arrastren, el oprobio y la indigencia, hasta la insensatez de atentar contra su vida?

¿No es verdad que si os llegara la triste nueva: *Fulano de Tal se ha pegado un tiro; dicen que porque don Mengano les ha soplado a la familia unos duros*, diríais vosotros: No, por unos duros de menos en la herencia no se pega un tiro un hijo de casa honrada y bueno, aunque no llegare a piadoso; el asunto será de mayor cuantía, les habrá dejado en la calle?

¿No es verdad que si en el paroxismo del nuevo dolor le oyeráis decir a un hermano: «Bien ha hecho; otro tanto deberíamos hacer otros y así tal vez nos devolvería lo nuestro, ese canalla» no es verdad que no se lo tomaríais en cuenta y os parecería muy humano; pero que sería muy diferente el juicio que formaríais de un amigo de la casa que así ante padre y hermanos y demás familia, como en público, en los círculos de la ciudad no ya *atenuara y excusara*, cosa muy natural, sino *justificara y legitimara* el acto?

Recuerden los que son fáciles en emitir, *juicios simplistas*, que, al enjuiciar, si la pasión no debe ofuscar la razón, tampoco la razón debe olvidar que existen pasiones, pasiones algunas veces malas, pero otras nobles, grandes, heroicas, sublimes.

Después de esto, lectores míos, no he de añadir ni una palabra más.

He deseado únicamente contribuir a que no tomara estado de cosa juzgada como legítima, lo que entiendo no lo es.

Mi objeto no ha sido entablar polémica con nadie; si alguien, pues, quisiera replicar, puede excusar la réplica; confieso que he dicho cuanto sabía, no sé más y no podría contestar.

Emilio Sagristá

## Cámara Oficial de la Propiedad Urbana

Se pone en conocimiento de los señores contribuyentes por urbana de este Municipio, que por la recaudación de Contribuciones, en el día de hoy ha comenzado la cobranza de las cuotas obligatorias del tercer trimestre de este año económico, correspondientes a esta entidad.

Palma 2 de Noviembre de 1920.—P. A. —El Secretario, Jerónimo Castaño.

## El nuevo Presidente de Norte-América

Labrador

En una «farm» (granja) del pueblecito de Blooming Grove, en el Estado de Ohio, nació el 2 de Noviembre de 1865, Warren G. Harding. Su padre, descendiente de una familia escocesa de los tiempos coloniales, ejercía entonces la medicina, siendo el pequeño Warren el primero de sus ocho hijos; su madre pertenecía a una antigua familia holandesa. Por aquellos años toda la comarca estaba poblada de bosque, habiéndose dedicado el abuelo de Harding a desmontarlo, traficando con la madera como la mayor parte de los campesinos de la localidad, que por algo llevaba el poético nombre de Blooming Grove, bosque floreciente. En el hogar de sus padres recibió una profunda educación religiosa, lo cual no impidió que se pasara después a la iglesia de los Bautistas, saliendo de la Metodista en la cual había sido educado. Hasta los catorce años asistió a la escuela del pueblo, donde empezó ya a distinguirse entre sus compañeros por su carácter emprendedor, su inteligencia y su jovialidad. Los deportes eran entonces su pasión favorita. No había muchacho de su edad que resistiera tanto tiempo como él debajo del agua, ni que nadara mejor.

Maestro y músico

Aunque su padre era un médico modelo, que asistía con la misma solicitud a los ricos que a los pobres, y se desvelaba para que ninguno echara de menos sus servicios, no alcanzaban sus haberes para pagar la segunda enseñanza de su hijo y sostener su numerosa prole; por lo tanto, Warren debía dedicarse a la agricultura. No obstante, el muchacho no se resignaba a ser un simple «farmer»; el comercio de granos y maderas no satisfacía sus ambiciones de adolescente; pensó, pues, en costearse sus estudios él mismo, y lleno de bríos y esperanzas se matriculó en el «Ohio Central College of Iberia». Los tres años de «College» fueron para él de ruda prueba; allí hizo el aprendizaje de la vida. Unas veces segando maíz, otras pintando los graneros de sus vecinos, fué viviendo y estudiando; más de una interrupción sufrieron sus estudios a causa de la escasez de sus recursos, y hasta hubo de emplearse como capataz en la vía férrea que a la sazón se construía.

Pero su voluntad indomable y hecha a vencer obstáculos, triunfó de todos ellos, y tomó su grado a los diez y siete años, ocupando enseguida un puesto como maestro de escuela. Sus aficiones deportivas aumentaban de día en día, y por probar de todo ingresó como cornetín en la charanga del pueblo. Cuenta un amigo suyo que una vez ganaron los «murguistas», el tercer premio en un concurso, y Warren, al volver con su premio a casa dijo: «Aunque llegase a ser presidente de los Estados Unidos, no sentiría la mitad del orgullo que siento ahora».

Se publicaba en el «Ohio Central College of Iberia» un periodiquillo donde había colaborado Warren, y allí se manifestó su vocación periodística, que había de ser lo fundamental de su vida. Alternando la enseñanza con las bellas artes y los deportes, todavía le quedaban ratos libres para dedicarlos a la imprenta, que era por entonces su deporte favorito. «Le gustaba sobremanera el olor de la tinta; aprendió a componer, a manejar más tarde la linotipia y conocía hasta los detalles más menudos de las máquinas. No hace mucho que fué a verle un conspicuo político, y lo encontró componiendo una galerada. ¿Pero es posible, le preguntó, que el gran senador Harding se ocupe en estas cosas todavía?». «No sería gran senador, si no hubiera aprendido esto, respondió Harding; los chicos han ido a divertirse por ser domingo, y el periódico no puede retardarse». Pasaron luego a su despacho, y a poco rato cesó el ruido de la máquina; Harding se levantó prontamente y fué a echar la máquina a andar.

Periodista

A los diez y nueve años de su edad el padre se trasladó a Marión, pequeña ciudad del mismo Estado de Ohio. Existía en ella un periódico «moribundo», llamado «The Star»; Harding empezó a frecuentarlo, sin perder por eso sus aficiones musicales. Con motivo de una ceremonia pública, en que tocaba su cornetín, se le ocurrió decir a un amigo suyo

que pensaba comprar la «Star». Su padre, viendo sus buenas disposiciones, y fiado en el talento y actividad del joven, le prestó todo su apoyo. Trabajando todo el día y parte de la noche, supliendo a todos sus empleados en todos los menesteros periodísticos, desde limpiar la imprenta hasta escribir el artículo de fondo. Harding se puso al frente de la minoría republicana de Marión, y contribuyó más que nadie a la prosperidad de la incipiente ciudad. No hubo empresa que no alentase, ni servicio público al cual no añadiera el suyo; el comercio, la industria, las autoridades, todos contaban con él, y él a todos servía.

En Marión se casó con una señorita muy rica, cuya familia rompió con ella, por considerar muy desigual el matrimonio; ella, no obstante, adivinando el porvenir de su marido, consintió en vender periódicos, ayudándole en la distribución de la «Star», y siendo durante quince años la encargada de la administración.

Presidente

Para Harding su periódico era el instrumento definitivo con que iba a realizar los sueños de su juventud, y a él dedicó todo su cariño, su esfuerzo, su inteligencia; su profesión le puso en contacto con los hombres de negocios, con los grandes banqueros e industriales de los Estados Unidos. Se dice que la influencia de éstos le llevó al Senado, donde sus colegas comprendieron que el periodista de Marión pronto sería su jefe. Visitó después las principales naciones de Europa, estudiando las cuestiones políticas y económicas. Su competencia en los negocios es reconocida por todos; es director de un Banco y de varias empresas industriales. Su elección a candidato presidencial ha sido una sorpresa, preparada por la banca de Wall Street y el Senado.

Con relación a los problemas sociales, nunca ha tenido criterio bien definido; por lo menos, no lo ha manifestado. Ha combatido siempre el pacifismo, y es uno de los irreductibles «reservacionistas». Ha declarado implacable hostilidad a la Liga de las Naciones; las clases obreras no esperan nada de él; se opuso al voto femenino, y las mujeres le declararon el «boicot», llegando a interrumpir sus discursos e impedirle hablar en público. Tampoco es simpático a los mejicanos; es partidario de medidas más rígidas respecto a la inmigración, con lo cual ya se ve que apunta a los japoneses.

(De El Debate).

## El «humanitarismo» de los bolcheviquis

Muchos periódicos «extremistas» de España (por desgracia, no faltan en Mallorca) engañan a sus lectores contando hechos fantásticos, en los que relatan ¡qué sarcasmo! el «humanitarismo» de los bolcheviquis que tienen subyugado al pueblo ruso con un régimen terrorista sin nombre, y del cual dan fe innumerables víctimas.

Así acaba de confirmarlo un nuevo testimonio de calidad.

Durante los últimos ataques del general Balachowicz contra las divisiones bolcheviquis, uno de los comisarios de aquéllas, llamado Nicolás Stroganow, se pasó voluntariamente a las filas polacas y publicó algunos días más tarde la proclama siguiente:

«Yo, Nicolás Stroganow, comisario político de la división bolcheviqui número 53, declaro que he sido durante tres años miembro del partido comunista ruso y que me he pasado voluntariamente al ejército del general Balachowicz. Quiero proclamar ante la nación polaca y Europa entera que no se crean en nada las promesas y juramentos de la Rusia de los soviets. El Gobierno es un traidor. El comunismo y el bolcheviquismo no son más que un «paravent», tras del cual se disfraza el terror, el robo y la ruina, así como el bienestar de los comisarios bolcheviquis. No habrá paz duradera, pues, como ha dicho Trotski en el Congreso secreto de los comisarios, «es posible que nos veamos obligados a disimular nuestros propósitos; pero os repito, sin embargo, que nuestro fin bolcheviquista es siempre el mismo: «extender el incendio a través de Europa para que la antorcha roja de la República soviética pueda triunfar en Inglaterra, en Francia, en Italia. No olvidemos que la suerte de nuestro Estado bolcheviqui depende de la guerra.»

Estas son las palabras de Trotski. Dad fe a mi sincera confesión. ¡No tendáis la mano a esos bandidos!

Y vosotros, colegas y camaradas del ejército rojo, internados en los campos polacos, hacéis las peticiones necesarias para ingresar en el ejército voluntario del general Balachowicz a fin de que podáis entrar en vuestro país con las armas en la mano y vengar los crímenes de que habéis sido víctimas. Mientras hacéis la guerra fratricida, allí, en el interior de Rusia, vuestras hermanas, vuestras mujeres, eran entregadas a la bestialidad de los chinos incorporados en el ejército rojo.

¡Obreros!... ¡Hermanos!... El obrero ruso es hoy un cuerpo hambriento, cubierto de miseria. Bajo el «kнут» de los comisarios salvajes, se ve obligado a trabajar de dieciséis a dieciocho horas diarias.

¡Rusos!... ¡Despertad!... Despertad al fin y comprended el horror y la tragedia de nuestra situación. Rusia ya no existe; se ha convertido en la víctima de un pillaje completo. Nada ha podido sobrevivir a la potencia de antaño. Gime hoy, devastada, hambrienta y miserable, bajo el poder infame de los comisarios todopoderosos. Maldigo a los bolcheviquis hasta la décima generación.

Ruego a todos los periódicos que reproduzcan esta proclama.—Nicolás Stroganow».

## Arte español en Londres

En Londres inauguróse el salón de invierno por la Real Academia de Bellas Artes, consagrado a los cuadros originales de autores españoles.

En la exposición figuran obras de Velázquez, Zurbarán, Murillo, Goya y el Greco, llamando grandemente la atención la importancia y calidad de las obras de los grandes pintores españoles.

## Sección informativa

### Sobre los atentados sociales

La Junta Directiva del «Fomento del Civismo», acordó cursar los siguientes telegramas que se refieren a los atentados sociales que se cometen a diario en Barcelona.

Presidente Fomento Civismo a Presidente Consejo Ministros.

Madrid.

Junta Directiva acordó enérgica protesta reiterados impunes atentados sociales, especialmente Barcelona, estimando deber primordial Gobierno mantenimiento orden seguridad personal y libertad trabajo; urge hacer cuanto precise en evitación crímenes que aparte de su perversidad, desorganizan y llevan a la ruina poblaciones fabriles. Para ello suspensión garantías ofrece medios suficientes que Gobierno no puede desaprovechar.

Presidente Fomento Civismo a Federación Patronal Barcelona.

Junta Directiva acordó cursar Gobierno enérgica protesta reiterados impunes atentados sociales que a más de su perversidad llevan industria nacional a la ruina, estimando deber elemental mantenimiento orden seguridad personal y libertad trabajo, y acordó, además, felicitar a esa entidad por actitud viril frente últimos atentados.

### Publicaciones recibidas

La Estrella del Mar.—De esta importante revista hemos recibido el número 19 correspondiente al 24 de Octubre, el cual inserta en sus páginas interesante información gráfica y escogidos artículos.

He aquí el sumario que inserta: «¡Adelante!, por la Redacción.—Visión de Patria, por Augurio Salgado, S. J.—Páginas del Libro Azul.—Como las rocas, por José M. García Soygorri.—Un Congregante mártir, por Alberto Risco, S. J.—El Centenario de Magallanes, por Constantino Bayle, S. J.—Nobleza y Santidad por Juan Bta. R. Oliver, S. J.—Teatro-Cine-Crítica, por Llaví.—Crónica, por Roberto Alcover.—Un gran poeta Mariano Bilbaino, por José M. de Estefanía, S. J.»

«The Times» dice que la exposición es una de las más interesantes que se han celebrado en Londres, y agrega que todos los españoles que han enviado sus cuadros a ella merecen la gratitud del pueblo inglés, principalmente el Comité español organizador, presidido por el duque de Alba, el cual ha asegurado el brillante éxito de la exposición.

## SUBASTA VOLUNTARIA

Tendrá lugar el día 12 del que rige a la hora 11 en el despacho del Notario don Rafael Togoeres y Palou—Apuntadores 35—de la finca llamada «Moli d'en Nadal», en el sitio llamado Molinos de Santa Catalina de este término; bajo las condiciones que pueden verse en el indicado despacho todos los días laborales de las 9 a las 14.

Palma 4 de Noviembre de 1920.

## Alcaldía de Palma

Debiéndose adquirir por este Excmo. Ayuntamiento ochenta acacias, treinta plateros, quince algarus y diez álamos blancos, para el arbolado público de esta capital; se anuncia a fin de que los horticultores puedan presentar ofertas en el Negociado de Obras, hasta el día 15 del actual, en las que determinen, los precios y condiciones de grueso y altura de los pies, que se ofrezcan.

Palma 4 de Noviembre de 1920.—El Alcalde, Francisco Barceló Caimari.

## Venta

de la casa zaguán, jardín y demás pertenencias sita en Palma, núms. 10 y 12 de la calle del Obispo, 1 y 3 de la de Canals y 15 de la de los Angeles. Informarán en la Notaría de D. Mateo Jaume.

## Nombramiento de Fiscales Municipales

Por el señor Presidente de esta Audiencia se ha procedido al nombramiento de los señores Fiscales Municipales y Suplentes de los pueblos de esta provincia, cuya renovación bienal les correspondía.

He aquí los nombramientos correspondientes a Mallorca:

Partido de Inca

Alaró.—Fiscal, don Pedro José Pizá Rosselló.—Suplente, D. Lorenzo Rosselló Gelabert.

Alcudia.—Fiscal, don Miguel Ferragut Llobera.—Suplente, don Francisco Vives Camps.

Binisalem.—Fiscal, don Gabriel Llabrés Bestard.—Suplente, don Juan Pascual Ferrer.

Búger.—Fiscal, don Juan Amer Mateu.—Suplente, don Pedro Siquier Buadas.

Campanet.—Fiscal, don Antonio Amengual Bisquera.—Suplente, don José Reimés Pericás.

Costitx.—Fiscal, don Juan Amengual. Suplente, don Juan Ramis Llompart.

Escorca.—Fiscal, don Guillermo Solivellas Mir.—Suplente, D. Miguel Vidal Solivellas.

Inca.—Fiscal, don Juan Juan Pujol, Suplente.—don José Pujol Matarole.

Lloseta.—Fiscal, don Miguel Coll Coll.—Suplente, don José Munar Moranta.

Partido de Manacor

Artá.—Fiscal, don Lorenzo Garcías Font.—Suplente, don Pedro Francisco Moragues Arcas.

Camps.—Fiscal, don Juan Más Ginard.—Suplente, don Bartolomé Prohens Mas.

Capdepera.—Fiscal, don Juan Sancho Espinosa.—Suplente, don Antonio Tous Melis.

Felanitx.—Fiscal, don Miguel Artigues Barceló.—Suplente, don Pedro Arnau Vadell.

Manacor.—Fiscal, don José Morey Ferrer.—Suplente, don Andrés Llabrés Llabrés.

Montuiri.—Fiscal, don Miguel Sastre Castellá.—Suplente, don Melchor Verger Garcías.

Petra.—Fiscal, don Lorenzo Rexada Horrach.—Suplente, don Miguel Marroig Vadell.

#### Partido de Palma

Distrito de la Catedral.—Capital.—Fiscal, don Miguel Carmelo Oliver Vilella.—Suplente, don Antonio Barceló Bosch.

Algaida.—Fiscal, don Arnaldo Manera Ribas.—Suplente, don José Mascará Mut.

Distrito de la Lonja.—Andraitx.—Fiscal, don Jaime Covas Alemany.—Suplente, don Antonio Calafell Juan.

Bañalbufer.—Fiscal, don Guillermo Albertí Roda.—Suplente, don Guillermo Tomos Vich.

Buñola.—Fiscal, don Vicente Roselló Daviu.—Suplente, don Antonio Roselló Verdura.

Calviá.—Fiscal, don Gabriel Capllonch Carbonell.—Suplente, don Gabriel Alemany Sanz.

Deyá.—Fiscal, don Juan Vives Pisardo.—Suplente, don Juan Más Marroig.

Esporlas.—Fiscal, don Juan Llaneras Pascual.—Suplente, don Jerónimo Calafell Arbós.

Estallichens.—Fiscal, don Gaspar Palmer Palmer.—Suplente, don Pedro Perpiñá Balaguer.

### Consejo de Fomento

Ha celebrado sesión el Consejo provincial de Fomento, bajo la presidencia del lmo. Sr. Comisario Regio, el Excelentísimo Sr. Conde de Peralada.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se acordó apoyar la instancia que la Cámara Agrícola de Sevilla eleva al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda solicitando que el catastro de la riqueza forestal se efectúe por el Cuerpo de Ingenieros de Montes.

Se acordó pase a informe del Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico una comunicación del Sr. Ingeniero Director de la Estación Olivarera de Tortosa sobre emprender en esta provincia una campaña de enseñanza olivarera.

Se enteró el Consejo de un telegrama del señor Director General de Agricultura sobre ampliación de la labor que realiza el Consejo. Por unanimidad se acordó dirigirse a la Superioridad para que se inaugure en breve plazo la Escuela Náutica en esta provincia.

Se hicieron varios nombramientos de Juntas locales de plagas del Campo.

Fueron aprobadas las cuentas presentadas por el Secretario del Consejo.

### Buques de guerra en Palma

El sábado, por la tarde, en el campo del «Alfonso XIII», se celebró un encuentro entre los equipos del acorazado inglés «Temeraire» y del crucero holandés «Zeeland».

Triunfó el equipo inglés por dos goals a uno.

Ayer, a las tres de la tarde, se verificó, también en el mismo campo, el anunciado encuentro entre nuestro primer equipo «Alfonso XIII» y el del «Temeraire».

El mal tiempo hizo que la concurrencia fuese escasa y el piso estuviese completamente encharcado, haciendo el juego bastante difícil.

Los nuestros, a excepción de Verd y Font (N.), no estuvieron a la altura de su fama.

Perdió el «Alfonso XIII», haciendo un goal, por tres que hicieron los del «Temeraire».

Estos jugaron bien, aun cuando el equipo de ayer no era ni sombra del que jugó cuando nos visitó el buque la vez anterior.

Anteayer, a las cuatro y media de la tarde, y ayer, a la misma hora, se celebraron, en el «Círculo Mallorquín», los téis ofrecidos por dicha Sociedad a los Comandantes, oficialidad y guardias marinas de los buques de guerra inglés «Temeraire» y holandés «Zeeland», ambos surtos en nuestra bahía.

A ambos téis acudieron los jefes y oficialidad de los citados buques y nuestras primeras autoridades, haciendo los honores de la casa con su exquisita distinción acostumbrada, el presidente de la sociedad, señor Marqués de Zayas, secundado por los demás miembros de la directiva.

La orquesta, en ambos días, tocó los himnos del respectivo país en cuyo honor se daba la fiesta, y además la Marcha Real, ejecutando después algunos bailes.

Al té del sábado ofrecido a los marinos del acorazado «Temeraire», asistió guardando el riguroso jecónito que por deseo expreso de S. M. británica, observa—el Príncipe Jorge, quien, confundido entre sus compañeros, los guardias marinas, bailó y bajó al comedor, sentándose a tomar el té con varios compañeros suyos, sin ser objeto de distinción alguna.

La mayoría de los tripulantes del crucero holandés «Zeeland» saltaron

ayer mañana a tierra, oyendo misa en la Catedral.

Muchos de ellos asistieron al Oficio.

Han sido despachados, para salir hoy, los dos buques extranjeros surtos en nuestro puerto.

El crucero-acorazado inglés «Temeraire» marcha a Gibraltar y el crucero holandés «Zeeland» a Mahón.

Esta mañana, a las diez, ha salido de esta bahía el «Temeraire».

### Los mineros y la Compañía de electricidad

En el Gobierno civil se celebró el sábado, bajo la presidencia del Gobernador civil, Sr. Díez García, la anunciada reunión de dueños de minas de lignito para tratar del suministro de carbón a la Compañía de electricidad La Palma de Mallorca.

Asistieron también a la reunión el Alcalde, Sr. Barceló y Caimari, y el Administrador-delegado de dicha compañía, Sr. Rosselló y García.

La reunión duró largo rato. Se habló extensamente del asunto, reconociendo los mineros que no habían suministrado en los días anteriores, la cantidad de carbón que ofreció el Sindicato de mineros.

Los mineros ofrecieron hacer cuanto humanamente puedan para que no falte carbón a la Compañía de electricidad, si bien el Administrador-delegado de ésta, Sr. Rosselló García, manifestó que rechazaría las partidas de combustible que fueran de mala calidad, y, en consecuencia, que no estuvieran en relación con el precio, aumentado estos días en cinco pesetas la tonelada.

### Noticias militares

Los ascensos del mes.—En la propuesta de ascensos del presente mes ascienden al empleo superior inmediato los siguientes jefes, oficiales y asimilados:

Estado Mayor: Un capitán.—Infantería: Tres tenientes coroneles, tres comandantes, ocho capitanes, veintidós tenientes de la escala activa y uno de la reserva.—Caballería: Un capitán y dos tenientes de la escala activa y uno de la reserva. Artillería: Un teniente coronel, dos comandantes, siete capitanes y diez y nueve tenientes.—Ingenieros: Dos comandantes y tres capitanes.—Guardia civil: Dos tenientes y tres sargentos, e ingresan dos tenientes.—Carabineros: Un comandante, un capitán, un teniente y cinco sargentos, e ingresa un teniente de las armas generales.—Intendencia: Un capitán y un teniente.—Sanidad militar: Un capitán médico y cinco tenientes médicos.—Clero castrense: Un capellán mayor, dos capellanes primeros y tres segundos, e ingresan dos aspirantes. Veterinarios: Un veterinario mayor, un veterinario primero y dos segundos.—Oficinas militares: Un oficial segundo, un escribiente de primera y dos de segunda, e ingresan cuatro aspirantes.

Retiro.—Para Alcudia, a voluntad propia, le ha sido concedido el retiro al capitán de la guardia civil don Miguel Rotger Seguí, de la Comandancia de Valencia.

### Junta provincial de Subsistencias

Se ha reunido esta Junta, bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil de la provincia.

El asunto principal de la reunión fué el estudio de las disposiciones vigentes para el caso de ser precisa la incautación de las minas de carbón para asegurar el consumo no sólo a la Compañía de la Electricidad sino a otras industrias.

Se convencieron los reunidos de los derechos de la Junta de poder ir a la incautación, conviniendo dejar el acuerdo para el momento oportuno.

Dicha Junta acordó denegar distintos permisos solicitados para el embarque de leñas.

Se tomaron algunos acuerdos de menor importancia y se levantó la sesión.

### Un crimen

En el Gobierno civil se han recibido noticias de Selva dando cuenta de haber sido hallado en su domicilio, en la caseta de campo llamada «Ca'n Pascolet», enclavada en Son Esterás, de aquel término municipal, el cadáver del anciano Bartolomé Pons Albertí (a) Pulit, de 71 años de edad.

El cadáver fué hallado debajo de la cama, entre gran charco de sangre.

Desde los primeros momentos se creyó que se trataba de un crimen. En las paredes interiores de la casa fueron halladas huellas de garrotazos y de hachazos, como también manchas de sangre. Un armario fué hallado destruido, lo mismo que ollas y platos que había en él. Estos indicios demuestran que hubo lucha empeñada entre los asesinos y la víctima.

Practicados diferentes registros en varias casas, fueron encontradas ropas manchadas de sangre en la de Arnaldo Pons Albertí, hermano de la víctima. El Juzgado, en su vista, ordenó su deten-

ción, como también la de su esposa, Coloma Reus Sampol. Ambos fueron conducidos a la cárcel de Inca.

El hecho ha causado gran consternación en aquel vecindario.

### Un Mártir mallorquín

Con motivo del artículo de *Le Semeur Algérien* que, traducido al castellano, publicamos hace pocos días, la casa Guasp ha tenido la atención, que agradecemos, de enviarnos un ejemplar de la obra *Vida y martirio del siervo de Dios Pedro Burguñy*.

Se trata de una obra editada por la antigua imprenta de aquella casa en el año 1820 y escrita por el Postulador de la causa de beatificación del ejemplar mártir mallorquín.

En esta obra podrán ver colmada su justa curiosidad todos aquellos a quienes la lectura de dicho artículo dejó en el deseo de conocer más detalladamente así la vida como el heroico martirio de Pedro Burguñy, pues una y otro son descritos prolijamente por el autor, quien completó su labor con una serie de interesantísimos documentos incluidos en el viejo libro, que está desicnado al Ayuntamiento de palma, la ciudad natal de Pedro Burguñy.

Recomentamos la lectura de esta obra que despierta en quien la hojea la veneración de que es merecedor el heroico mártir mallorquín cuya ejemplar memoria debería permanecer más viva en el corazón de su pueblo.

### Política

#### Otra carta

El abogado concejal reformista don Fernando Pou ha publicado una nueva carta, dirigida al joven letrado y miembro del Comité liberal don José Quiñones. Hela aquí:

«Sr. don José Quiñones. Querido amigo y compañero: Quiero públicamente unir, por tu gesto, mi felicitación a las muchas que has recibido, entre ellas, según me aseguran, la de un diputado provincial de tu mismo partido. Veo sin embargo, y lo digo sin ánimo de ofender, que, políticamente, vives en el Limbo; en *La Almudaina*, dices:

«Aún cuando el señor March llegase a la Jefatura del Partido Liberal, cosa a todas las luces absurda...», y eso me da a comprender que ignoras que el señor March es ya algo más que el jefe del partido liberal de Mallorca, sino de derecho, de hecho; ¿crees tú que se hallan muy seguros los señores de tu partido cuyos nombres han sonado para formar candidatura, de ir en ella? yo creo que no las tienen todas seguras; todo sería cosa de que el señor March dijera: «no hay nada de lo dicho; uno de Udes. será sustituido, en la candidatura, por don Ernesto Anastasio»; tal vez yo me equivoque, pero así lo creo y, como yo, Mallorca entera. Tu amigo s. s. q. t. m. b. Fernando Pou.

P. D. Para tu gobierno, te aconsejo no olvides a nuestro amigo Ferrando. Vale.—Pou».

#### Legada del Sr. Tur

Ayer, a bordo del vapor-correo de Valencia, llegó a Palma el actual Gobernador civil de Sevilla, don Luis Tur. Procede de aquella provincia y de Madrid, donde conferenció con los señores Dato y Conde de Bugallal. Desde la Corte se trasladó a Valencia, donde embarcó en el vapor-correo de Mallorca. En Ibiza, donde el buque permaneció unas pocas horas, no desembarcó, pero muchos de sus amigos pasaron a bordo a saludarle.

En Ibiza, embarcó, para acompañarle en su viaje a Palma, su hermano político el exdiputado provincial don Juan Wallis. En el muelle de Palma les recibió el jefe del partido conservador mallorquín, señor Socías.

El señor Tur y el señor Wallis se hospedaron en el «Gran Hotel». Ambos estuvieron más tarde en el Gobierno civil, donde celebraron larga conferencia con el Gobernador, señor Díez García, y el señor Socías.

Hablamos, brevemente, con el señor Tur, quien nos confirmó su decisión de presentar su candidatura, en las próximas elecciones, por Ibiza. Nos indicó que el martes embarcará para la vecina isla. También nos manifestó que, como el Ministro no le ha admitido la dimisión, concediéndole solamente permiso para ausentarse de Sevilla, no podrá permanecer en Ibiza, como fuera su deseo, larga temporada.

Este medió el señor Tur volverá a conferenciar con los señores Gobernador y Socías respecto a las próximas elecciones en Ibiza.

Comisión permanente de Sanidad

Esta Comisión celebró su reglamentaria sesión en el Gobierno civil. Se dió cuenta del fallecimiento del vocal jefe del Ejército don Leonardo Oliver, acordándose que constara en acta el sentimiento por su muerte y se comunicara el pésame a su familia.

Se enteró la Comisión de la dimisión presentada por el vocal abogado consultor don Enrique Sureda, acordándose pasara a saludarle una Comisión, y le rogara, al propio tiempo, desistiera de su propósito.



**Doña María Gili Esteva**

Falleció en Sóller el 6 del actual

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Sus hijos don Arnaldo y don Miguel Casellas, hijas políticas (presentes y ausentes), sobrinos y nietos (presentes y ausentes) y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les suplican asistan a alguna de las misas que en sufragio del alma de la finada se dirán el próximo jueves 11 del actual, de 7 a 11, en la iglesia parroquial de San Miguel de Palma. En la parroquial iglesia de Sóller se ha celebrado hoy funeral en sufragio de la misma.

No se invita particularmente.

El duelo se despide en la iglesia.

Se dió cuenta del estado sanitario de la isla, especialmente en lo que afecta a la enfermedad aparecida en Valdemosa, conviniéndose en que ha mejorado notablemente el estado sanitario en aquel pueblo, ya que actualmente se reduce a 20 el número de atacados, todos ellos con carácter benigno.

Del análisis practicado para averiguar si el foco de infección radicaba en las aguas de aquella fuente pública se ha podido deducir que aquellas no contienen impureza alguna, y que de consiguiente pueden ser bebidas sin peligro.

Se acordó continuar la adopción de medidas energicas de desinfección y aislamiento, encaminadas al completo exterminio de la enfermedad, como también proseguir el estudio y análisis de materias, para averiguar la causa ocasional del mal que se padece.

En cuanto a la viruela y al único caso declarado en el citado pueblo, se enteró la Comisión del estado satisfactorio del enfermo, como también de las medidas de desinfección y aislamiento, puestas en práctica para evitar su propagación.

Se enteró, además, la comisión, de la forma amplia y por todos conceptos loable en que se sigue la práctica de la vacunación en el pueblo de referencia.

Convino la Comisión en que la salud en toda la isla es excelente, y muy especialmente en Palma, donde apenas se nota existencia de enfermedad alguna infecciosa.

Teniendo en cuenta el estado de la climatología actual, y siendo esta época propicia para el desarrollo de la fiebre tifoidea, se convino recordar a los señores médicos y autoridades la obligación y necesidad que les asiste, de que declaren inmediatamente todo caso que de la citada enfermedad pudiera presentarse, al objeto de aplicar medidas radicales, encaminadas a su exterminio.

Fueron tratados varios asuntos relativos a higiene en el Matadero Municipal acordándose introducir algunas reformas relativas a los servicios veterinarios.

En primer lugar, se acordó que los cerdos que se sacrifican, sean allí mismo abiertos en canal y reconocidos, contra lo que ha venido sucediendo hasta ahora que la inspección se realiza al abrirlos en las casas particulares a cuyos dueños pertenecen.

Y se levantó la sesión.

### Notas de Sociedad

#### Boda

El viernes último, en la capilla de la Purísima de la parroquial iglesia de Santa Eulalia, se celebró el enlace de la bella señorita Isabel Jaime Nadal con el comerciante mallorquín establecido en Toul (Francia) don Fernando Comas Pons.

Bendijo la unión el Rdo. don Pedro Jaume, tío de la novia, siendo padrinos, por parte de la contrayente, su padre, el secretario del Ayuntamiento de Alaró, don Bernardo Jaume Matas, y su tío el propietario don Rafael Jaume Matas, y por la del novio, los propietarios de Binisalem don Antonio Real Pons y don Juan Sans Nicolau.

Deseamos a los recién casados todo género de felicidades en su nuevo estado.

#### Peticion de mano

Ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Catalina Ferrer Garí para el joven profesor y empleado municipal don Juan Sabater Salamanca.

La boda se efectuará en la próxima primavera.

#### De viaje

Ayer llegó de Valencia, a bordo del vapor «Mallorca», el abogado don Miguel Bago.

—Anoche saliero para Barcelona, a bordo del «Rey Jaime I» don Francisco Amat, el industrial don Pedro M. Estreney, el capitán de ingenieros don Rafael Cerdó, el jefe Mecánico de Telégrafos don Pedro Trobia y don Miguel Marqués.

También salió el Inspector de Abastecimientos don Emilio Escobar.

En el mismo buque salió el pintor alemán Hans Poppecheuter.

Igualmente embarcaron el oficial de correos don Gaspar Mateu, el propietario don José Abudo Pou, quien se dirige a América; don Enrique Greco, el oficial del Ejército don José Campayeras, don Antonio Mora y don José Llobera.

—A bordo del «Bellver» ha llegado esta mañana de Barcelona nuestro querido amigo don Enrique Mellado, oficial primero del Gobierno civil de Tarragona, quien, durante algún tiempo, estuvo destinado en este Gobierno. El señor Mellado viene para pasar unos días en esta isla.

También han llegado el doctor don Francisco Sanch y el Rdo. don Gabriel Estelrich.

Igualmente ha venido, para pasar unos pocos días en Palma, nuestro particular amigo don Buenaventura Barceló, notario de Bellver (Lérida), de donde procede.

En el mismo buque ha regresado de Barcelona nuestro compañero en la Prensa don José M. Tous y Maroto.

En el «Bellver» también han venido el Presidente de la Audiencia de Granada don Emilio Vélez y el Magistrado de esta Audiencia don Miguel Sanjuan, acompañado éste de su esposa.

—Ha regresado a Palma el Padre Doroteo de Barcelona, Capuchino.

#### Nombramiento

Ha sido nombrado Superior del Convento de PP. Mercedarios de esta ciudad, en sustitución del P. Tomás Campo, el Rdo. P. Tomás Tajadura, quien ha llegado hoy de Barcelona.

Reciba el nuevo Comendador nuestra cordial felicitación.

#### Ascenso

En el primer viaje que realizaba en el vapor «Princesa de Asturias», de la Compañía Tayá, nuestro amigo don Juan Barceló y Oliver fué ascendido a segundo maquinista.

El motivo del ascenso fué que se produjo una gran avería en la maquinaria, avería que, con exposición de su vida, reparó el señor Barceló.

La Compañía, en agradecimiento al acto heroico del nuevo maquinista, le ascendió.

#### Enfermo

Ha experimentado notable mejoría en su enfermedad nuestro estimado amigo el M. I. Sr. D. Cayetano Puerto, a quien, hace unos días, se le administró el Viático por inspirar su estado serio cuidado.

Cordialmente deseamos su completa salud.

#### Fallecimiento

En Sóller ha fallecido la señora doña María Gili y Esteva, habiendo sido su muerte muy sentida por cuantos conocían a la finada, quien, por sus cualidades, se conquistaba las simpatías de cuantos la trataban.

D. E. P.  
Reciba su familia, especialmente sus hijos don Arnaldo y don Miguel Casellas, dueño, este último, de la casa Castellet, la expresión de nuestro pésame.

### Vida deportiva

#### Banquete a Bover

En el «Grand Hotel» tuvo lugar ayer, por la tarde, el banquete con que la Junta Directiva y socios del veloz obsequiaban al tres veces campeón de España durante el año 1920, Miguel Bover.

### BOLETIN RELIGIOSO

#### MAÑANA

Santos.—Dedicación de la Archibasílica, del Salvador: san Teodoro, mártir.

Cuarenta Horas.—Empiezan en San Nicolás, al Santo Cristo. Exposición a las seis; a las diez, Tercia y Oficio. Por la tarde, a las cinco, los actos de coro; a las siete, Rosario, adoración de las cinco Llagas y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID

### El Gobierno civil de Barcelona

Madrid, 6 (16'00)

#### Dimisión del señor Bas

El señor Dato, al recibirnos, este mediodía a los periodistas, nos dijo que el Gobernador civil de Barcelona, señor Bas, al transmitir al Gobierno los acuerdos de la asamblea de fuerzas vivas celebrada en aquella población, reiteraba su dimisión del mando de aquel Gobierno civil.

«El Gobierno —ha dicho— le ha autorizado para venir a Madrid para hablar con el Ministro señor Bugallal».

Terminó diciéndonos que era muy probable que el lunes se haya designado ya el sustituto.

#### ¿Primo de Rivera, gobernador?

Para sustituir al señor Bas en el Gobierno civil de Barcelona, se asegura que será nombrado, el teniente general señor Primo de Rivera.

Madrid, 7 (1'00)

Lo que dice Wais.—Por qué ha dimitido el gobernador

El Subsecretario de Gobernación, señor Wais, recibió esta noche a los periodistas.

Interrogado por uno de ellos acerca de la dimisión que ha presentado el gobernador civil de Barcelona, señor Bas, dijo que este señor hacía tiempo que había presentado la dimisión, pero, a ruegos del Gobierno, la aplazó hasta la solución de la huelga de metalúrgicos.

«Como dicha huelga —añadió— se ha resuelto, nada tenía que hacer ya el señor Bas en Barcelona».

#### ¿El Conde de San Luis o don Leopoldo Matos?

La noticia de la posible designación del teniente general señor Primo de Rivera para ocupar el Gobierno civil de Barcelona, debió a la visita que hizo al señor Dato.

Este nos dijo luego que tal vez se nombraría al Conde de San Luis.

A última hora, no obstante, se asegura que el designado será don Leopoldo Matos, el cual ya ocupó el Gobierno civil de Barcelona en circunstancias muy difíciles.

### Homenaje a un sacerdote

Madrid, 7 (1'00)

#### Fiesta brillantísima

Bilbao.—Se ha verificado el proyectado homenaje al sacerdote y poeta, Rdo. señor Iturrizarria, organizador de la Junta de Cultura.

Primeramente se celebró solemne misa en sufragio de su alma. Después se descubrió una lápida en el pórtico de la basílica de Santiago. Se pronunciaron elocuentes discursos enalteciendo la memoria del homenajeado.

Asistieron al acto los concejales, diputados, entidades culturales y religiosas, resultando la fiesta brillantísima.

### La Gaceta

Madrid, 6 (16'00)

#### Distinción y nombramiento

La «Gaceta» publica un decreto de Estado concediendo al Dr. Cortezo el Collar de Carlos III y de otro nombrando al Conde de Ballobal Cónsul de Tánger.

Diez millones para la policía, guardia de seguridad y benemérita

También inserta otro decreto de Hacienda concediendo un crédito de diez millones de pesetas al presupuesto de Gobernación para aumentos de sueldo y gratificaciones al personal de Vigilancia, Seguridad y Benemérita.

Oposiciones en Telégrafos y Gobernación

En dicho diario oficial se publica una real orden del Ministerio de Gobernación convocando a oposiciones para la Escuela oficial de Telegrafía.

Los ejercicios comenzarán el 1.º del próximo Febrero.

Las oposiciones para oficiales terceros del Ministerio comenzarán el 26 de Abril de 1921.

### Nuestra acción

#### en Marruecos

Madrid, 7 (5'30)

La situación en Xexauen es buena.—Rumores falsos

El subsecretario del Ministerio de la Gobernación, al recibirnos a los periodistas, nos leyó un telegrama oficial de Marruecos.

En él se detalla la operación realizada en Xexauen, confirmando el brillante hecho de armas de nuestras tropas y el quebranto sufrido por los rebeldes.

Desmiente los rumores relativos a situaciones difíciles del Ejército y al número crecido de bajas, que se pondera,

especialmente en el combate del día 21, cuyo desarrollo normal estuvo cargo de la columna de Larache, que manda el general Barrera.

«Es infundado, añade el despacho, cuanto se ha dicho referente al número de bajas, pues sólo fueron 200, la mayoría de ellas indígenas».

Todas ellas serán comunicadas.

La situación es buena, pues no se nota nada anormal, ni hay síntomas que den lugar a sospechar que se produzca un cambio en Xexauen.

Todos los problemas van resolviéndose.

El temporal de aguas dificulta las operaciones.

A pesar de esto, se siguen haciendo todos los servicios».

### La venta del aceite en Madrid

Madrid, 7 (1'00)

#### Bando del Gobernador

El Gobernador civil, señor Marqués de Grijalba, ha publicado un bando, amenazando a los dueños de tiendas de ultramarinos que pretenden vender aceite al precio de tasa.

El Gobernador les conmina con castigarlos severamente si persisten en su propósito.

Se aumentarán los puestos reguladores

El Alcalde ha anunciado que aumentará los puestos reguladores a fin de evitar las prolongadas colas que vienen formándose y que motivan continuos incidentes.

### La Bolsa

De Madrid

Madrid, 7 (1'00)

#### Cotización del sábado

Interior contado.	70'90
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	95'40
Amortizable 4 por 100.	87'00
Banco de España.	570'00
Compañía Tabacalera.	298'00
Franco.	45'50
Libras.	25'47
Exterior.	73'70
Carpetas interior.	00'00
Marcos.	9'40
Liras.	00'00
Dólares.	7'49
Coronas.	0'00

### La situación en Zaragoza

Madrid, 7 (1'00)

Los patronos pagan los dos días de lock-out

Zaragoza.—En virtud de una orden del Gobernador civil, el Presidente de la Federación patronal, señor Funes, redactó una circular dirigida a todos los patronos en el sentido de que pagasen a los obreros los jornales correspondientes a los dos días que duró el lock-out.

En consecuencia, esta tarde, se ha pagado a los obreros la semana completa. El Gobernador se propone también disolver la Federación patronal y todos los demás sindicatos

Zaragoza.—El señor Conde de Coello de Portugal ha manifestado que disolverá la Federación patronal al igual que ha hecho con la obrera.

«No lo he hecho ya—dijo—para no confundir las personas honradas con los criminales que se cobijan en los sindicatos».

Añadió que también disolverá los demás sindicatos «pero—añadió—hay que proceder con calma para evitar perturbaciones serias».

Se teme se declare una huelga en Sés-tago

Zaragoza.—Se teme estalle en Sés-tago la huelga en la Electrometalúrgica del Ebro.

En previsión de desórdenes, se ha concentrado la Benemérita.

### Despido de los empleados del Banco Hipotecario

Madrid, 7 (1'00)

Piden aumento y se les declara cesantes

Se ha reunido el Consejo de Administración del Banco Hipotecario de España, acordando declarar cesantes a los noventa empleados que trabajan en las oficinas.

El motivo del despido es haber pedido los empleados, notable aumento de sueldo, amenazando con declararse en huelga si no era atendida su petición.

Según parece, el Reglamento del Banco dispone que se considere como actos de insubordinación todas las peticiones que sean formuladas ante el Consejo por la vía legal, y en la de ahora no se ha seguido este procedimiento.

Fuerzas de la Benemérita y de Seguridad se presentaron en el edificio que ocupa el Banco Hipotecario, intimando a todos los empleados la evacuación del mismo.

Los empleados abandonaron sus puestos con el mayor orden.

Ayer, con tal motivo, no se hicieron operaciones en el Banco Hipotecario.

### Del Extranjero

Madrid, 7 (1'00)

Llegada del Príncipe de Mónaco

Lisboa.—A bordo del crucero «Vasco de Gama» ha llegado el Príncipe de Mónaco.

En el muelle se le tributó un gran recibimiento, asistiendo el Gobierno y las autoridades. El Presidente invitó a cenar a Su Alteza.

#### Combates en Crimea

Constantinopla.—Frente a Crimea, se están librando encarnizados combates.

El primer efecto de la lucha ha sido hacer salir de Sebastopol a un gran número de rusos.

### Los atentados sociales

Madrid, 7 (5'30)

Dos petardos en Sevilla.—Sin desgracias

Sevilla.—A las 6 de la noche han estallado dos petardos.

Uno de ellos explotó en las oficinas que la Asociación Patronal del Muelle tiene establecidas en la calle Núñez de Balboa y el otro en un taller de tonelería de la calle Cartillo.

No hubo desgracias personales, habiéndose producido tan sólo los sustos y desperfectos consiguientes.

#### Dos obreros gravísimos

Bilbao.—En Donaitúa dos sindicalistas dispararon contra el vecino José Pérez, hiriéndole de un balazo en el pecho, siendo su estado gravísimo.

Los agresores huyeron.

En los astilleros Audánaz, los socialistas agredieron a un obrero del Sindicato Católico, siendo sus heridas muy graves.

La Benemérita ha detenido a tres sujetos presuntos autores del criminal atentado.

### Los Reyes en París

Madrid, 6 (16'00)

#### La llegada

El Presidente del Consejo, señor Dato, nos manifestó a los periodistas que sus Majestades los Reyes de España habían llegado a París, a las diez de la mañana, sin novedad.

En la capital francesa los Soberanos españoles se hospedan en el «Hotel Maurice».

Detalles de la llegada.—Almuerzo en El Elíseo

París.—A las diez y veinte minutos, llegaron los reyes de España y el infante D. Jaime.

Les esperaba, en los andenes, la colonia española y numeroso público.

Acompañados del Embajador de España, Sr. Quiñones de León, marcharon al Hotel Maurice y de allí fueron al Elíseo, donde M. Millerand les ofreció un almuerzo. Les rindió honores un batallón colonial.

Después recibieron varias visitas. La Reina salió para hacer varias compras.

Por la noche los Reyes asistieron al teatro Vaudeville.

El lunes marcharán a Boulogne para embarcar para Londres.

### Noticias varias

Madrid, 6 (16'00)

#### Las fábricas de gas

El Alcalde de Madrid habló con el señor Dato de las dificultades con que se tropieza para el aprovisionamiento de carbón para las fábricas de gas.

#### Visitas a Dato

El señor Dato recibió la visita del señor Marqués de Estella.

También le visitó el Director general de Navegación.

#### Banquete a Luque

La Asociación general de funcionarios del Estado jubilados y retirados ha obsequiado con un banquete a su presidente el general Luque con motivo de pasar éste a la reserva.

Este, a los brindis, pronunció un discurso, en el cual agradeció el homenaje que se le tributaba y ofreció apoyar, en el Senado, el proyecto del señor Lerroux relativo a las clases pasivas, por considerar de toda justicia las peticiones que se formulan.

Se recibieron numerosas adhesiones de provincias.

#### Prensa Asociada

**VINO ESPECIAL**  
para CONSAGRAR  
Importación exclusiva  
**CASA LLOFRIU**

POR CORREO

## DESDE BARCELONA

(De nuestro Corresponsal)

Solución del conflicto de los metalúrgicos.—Extrañeza.—Comentarios

Ha quedado solucionado el conflicto de los metalúrgicos, que amenaza convertirse en un movimiento de carácter general.

Han quedado aprobadas las bases de los patronos, con la sola modificación que los obreros empezarán a cobrar los aumentos de jornal que se les concede a partir del día que reanuden el trabajo y no desde primero de Enero.

Además por el Ministerio del Trabajo será designada una Comisión técnica para que estudie y resuelva los puntos principales de las bases de los obreros.

La solución ha sorprendido al público, pues ella ha venido cuando más intransigentes se mostraban patronos y obreros.

Se están haciendo, con tal motivo, muchos comentarios, no faltando quien asegure que al Gobierno le ha costado el arreglo varios millones de pesetas.

Hoy han empezado a circular buenos números tranvías.

Salieron en las primeras horas de la mañana unos pocos, aumentando el número de ellos a medida que iba avanzando el día.

Esta tarde en las líneas de circunvalación, Ramblas y Granvía el servicio se presta como en tiempos normales.

Mañana se reintegrarán a sus puestos los obreros de los oficios que integran el ramo metalúrgico.

Esta tarde han acudido al trabajo los operadores de los cinematógrafos, abriendo de nuevo estos espectáculos sus puertas al público.

Contra la actuación del Gobernador civil

En los Centros políticos sigue siendo objeto de comentarios el acuerdo adoptado en la reunión de senadores y diputados y representantes de entidades celebrada el viernes último en las Casas Consistoriales.

En la reunión llevaron la voz cantante los exministros señores Cambó y Roig y Bergadá.

Se aseguró en ella que desde el primero de Enero último se han cometido más de 500 atentados de carácter social, dirigiéndose con tal motivo, duros ataques a los Gobiernos.

Al enterarse el Gobernador de uno de los acuerdos adoptados en la reunión era pedir su destitución, hizo entrega a los reporters encargados de la información del Gobierno civil de la siguiente nota:

«Noticioso hace días de que algunos elementos respetables censuraban mi actuación en sentido análogo al que se ha expuesto en la reunión celebrada ayer, había manifestado al Gobierno la conveniencia de ser reemplazado en mi cargo, que en estas circunstancias requiere general confianza, por lo cual en cuanto conocí los acuerdos que se adoptaron en el Ayuntamiento, me limité a dar cuenta de ellos por telégrafo y a insistir en mis anteriores manifestaciones.

Espero la resolución del Gobierno, que le encarezco sea autorizarme para ir a Madrid, y la aguardo con la tranquilidad de conciencia que tiene el que está seguro de que ha cumplido con su deber. Mientras tanto, no creo conveniente discutir ninguno de los asertos contenidos en la nota publicada en la Prensa.

Sí, diré, sin embargo, que con nadie siento agravio por lo sucedido ayer. Cuando hay motivos para que todos los sentimientos estén exaltados son siempre justificables las resoluciones pasionales. Únicamente a eso que ha inducido a error al juzgar los hechos, atribuyo el general acuerdo».

En el expreso de esta noche sale para Madrid el Gobernador dimisionario señor Bas, habiendo quedado encargado del mando civil de la provincia el presidente de la Territorial señor Santandreu.

Para sustituir al Sr. Bas suenan varios nombres: el del capitán general de Valencia señor Primo de Rivera y el del general de brigada Sr. Picasso González.

#### Regreso del Conde de Altea

En el expreso de anoche regresó a la Corte el subsecretario del Ministerio del Trabajo Conde de Altea.

#### Detenciones

La policía detuvo a Pablo Vendrey Sardá y Andrés Mora Escudé, que estaban reclamados por el juzgado de Tarrasa.

Al primero se le ocupó una pistola Star, cargada, y una hoja de las que circulan estos días amenazando de muerte a determinadas personalidades de Barcelona. El segundo está procesado por el juez de Tarrasa como presunto autor de la colocación de la bomba que estalló en el domicilio del exdiputado D. Alfonso Sala.

Ambos detenidos, desde la vecina ciudad, marcharon a Francia, huyendo de la justicia y hace unas semanas que habían regresado a Barcelona».

Con insistencia circuló anoche el rumor de que, merced a una confidencia recibida por la policía, habían sido detenidos unos treinta individuos, jóvenes todos, pertenecientes a la banda terrorista: En los centros oficiales, aunque no las desmintieron, procuraron quitar importancia a las detenciones.

Persona que se cree bien enterada, nos dijo que un joven, afiliado a la «Congregación de la Star»—así se le llama también a la banda terrorista—sorprendido por la policía, había dado nombres y domicilios de sus compañeros, siendo éstos detenidos y ocupándose a algunos documentos de importancia relacionados con los atentados.

#### La huelga del personal de sastrerías

Anoche celebró asamblea general el Sindicato Patronal de la Sastrería.

También se reunieron, por la tarde, los confeccionistas de sastrerías al por mayor.

En ambas reuniones se acordó ofrecer un 25 por ciento de aumento en los jornales al personal fijo de los establecimientos, y un 15 por ciento sobre las prendas a destajo.

#### La escasez de calderilla

Se ha remediado, en parte la escasez de la moneda de calderilla en esta ciudad.

La sucursal del Banco de España fué entregando partidas de calderilla a tenor de las instrucciones del Gobierno, mediante los vales que se facilitan a los comerciantes, y que se avalan en la Delegación de Hacienda.

Cada partida era, en su mayor parte de doscientas cincuenta pesetas.

#### Campaña de La Cierva en Cataluña

En un círculo político se aseguraba anoche, con referencia a informes de amigos del señor La Cierva que éste se propone emprender en Cataluña una activa campaña electoral, para o cual llegará a Barcelona hacia el 15 del corriente.

Añadió que los ciervistas presentarán probadamente candidatos en algún distrito, tal vez en el de Vendrell y acaso también uno en Tarragona, que pudiera ser el señor Goicoechea.

Palou Garí

Barcelona, 7 Noviembre 1920.

## SUETOS Y NOTICIAS

#### El almendrán

Copiamos del último número del semanario «El Felanigense»:

«Los negocios de almendrán se sostienen entre ligera tendencia a la baja.

La cotización de hoy en este mercado es de 140'00 pesetas el quintal de 42'57 kilos».

#### Sesión

Esta noche el Ayuntamiento celebrará sesión en segunda convocatoria. Empezará a las seis.

#### Denuncia

La guardia civil del puesto de Inca ha denunciado a varias mujeres que intentaron sustraer leña en la estación del ferrocarril.

#### El tiempo

Ayer, durante gran parte del día, llovió sobre esta ciudad.

#### Los perros

Para saber exactamente si se cumplen las órdenes que tiene dadas respecto a la circulación de perros, el señor Alcalde ha dispuesto que diariamente se le dé cuenta de los perros que han recogido los laceros.

#### Juegos prohibidos

En Ibiza, la guardia civil ha denunciado a varios sujetos a quienes sorprendió jugando a los prohibidos.

#### Telegrama de Dato

Contestando al telegrama que, como protesta por los atentados de Barcelona, le dirigió el «Fomento del Civismo», el Presidente del Consejo ha dirigido a esta entidad el siguiente telegrama:

«Lamento vivamente repetición atentados, asunto que motiva la constante preocupación del Gobierno, que adoptará cuantas disposiciones le sugiera su celo y su deseo de acierto».

#### Del puerto

Ayer llegó a nuestro puerto el vapor «Solferino», con cargamento de azufre. Esta pasada noche ha fondeado en la bahía un ve ero de cuatro palos.

## Para Marsella

saldrá de Palma el 15 de Noviembre el pailebot con motor

«ROBERTO».

Admite carga. Para informes a su consignatario **GABRIEL MULET**

Marina, 62.

# GRANDES ALMACÉNES José

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROA

Teléfono 127

Sorprendente colección de artículos de

## Pañería

propios para la esmerada sección de

## Sastrería

Visiten los aparadores, Exposición permanente

Esta Casa no tiene Sucursales

### ARTICULOS DE GOMA

#### SURTIDO COMPLETO

Planchas de Goma, Válvulas, Amiantos, Empaquetaduras, Artículos para Maquinaria de Su fatar, Tubos y Mangueras para trasiego de Vinos, Peras, Jeringas, Irrigadores, Tetinas y Biberones, Tacones y Suelas de Goma, Hielos y Anillos de Goma, Asientos para enfermos, Bolsas para hielo, Guantes, Ventosas, Pezoneras, Pulverizadores, Canulas, etc., etc.

Según modelo, dibujo o explicación, la casa fabrica toda clase de Artículos de Goma, Amianto y Elanita.

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Casa Codina, Unión, 8, Palma-Teléfono 217

### Linea Pinillos

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS

El vapor

#### Cádiz

saldrá de Barcelona a últimos de Noviembre para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

El vapor

#### Conde Wifredo

saldrá de Palma sobre el 16 de Noviembre para San Juan de Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos.

NOTA—El vapor saldrá fijamente el día 16 y la carga previamente comprometida se recibirá en laschas los días 11, 12 y 13.

Prostan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosa cámara de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en esta Isla: **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

### Klaxons

Para bicicleta, último modelo. Lo más nuevo.

Riera y Guerrero  
Riera, 22 y 28.

### FOOT-BALL

Gran surtido en Cueros ingleses y Belgas—Pelotas desde 7 pesetas.—Gomas desde 2 pesetas.

Casa Codina  
Unión 8, Palma

### Neumáticos y Cámaras

Auto-moto-velo

Casa Codina

Unión, 8, Palma

### Específicos

Nacionales y Extranjeros se expenden a precios sin competencia en la DROGUERIA y SUCURSAL de

Vda. de José Juan  
Nota. Podrá pedir precios antes de comprar.

### ¡¡Señoras!!

Elegantísimos modelos, Sombreros últimos creaciones de PARIS. Conquistador, núm. 39, ent.º

### GRANDES TALLERES DE ESCULTURA RELIGIOSA

Se decoran SALONES CAPILLAS, ANDAS ALTARES en Oro fino superior.—Trabajos Esmeradísimos garantizándolos por el Reputado Artista

#### D. ENRIQUE BARRACHINA

en los grandes Talleres de su propiedad de la calle de San Miguel número 15 en VALENCIA—España.

No dejes de visitar esta casa, para es la que con más economía encontrarán en VALENCIA.

Se rega a una preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, u otra que fuere del agrado, de un metro de altura y de valor de 300 pesetas, a todo favorecedor que encargue algún trabajo en esta casa, de mil pesetas, en adelante. Tratándose de personas de garantía se hacen trabajos a plazos, desde 25 pesetas semanales.

NOTA.—Recomendamos esta casa, que lo ha sido también por muchas comunidades y conventos.

### ESPECIFICOS

Extirpa rápidamente sin dolor ni molesta los callos y durazas. Es el único motivo los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos y resacas. Es económico: una peseta en las farmacias, droguerías y papelerías. Depósito: Farmacia Réver, Plaza Antonio Maura. De venta en las principales Farmacias de España.

Imp. «LA ESPERANZA», Lonjeta, 11.—PALMA

Para esquelas mortuorias y de aniversario y toda clase de anuncios, reclamos, comunicados, etc. etc. en

### Correo de Mallorca

dirigirse al

Centro de Anuncios

Plaza de Santa Eulalia 10—Palma

### AMPOLLAS OMEGA

PARA FABRICAR LICORES Y JARABES REFRESCANTES

Puede fabricarles el consumidor fácilmente, según instrucciones que lleva cada ampolla. El licor resulta muy fino y económico. Con cada ampolla va elegante etiqueta para la botella donde se envasa. Tenemos ampollas para fabricar Ajenjo, Anisado Francés y Holandés, Benedicto XV, Ginebra, Kumel, Kirsch, Marrasquino, Nectar amarillo y verde, Pipermint, Rom Kingston y Wisky. Cada ampolla da un litro de licor y se venden: Caja de ampolla, UNA peseta. Caja de 10 ampollas, 6 pesetas. De jarabes tenemos para elaborar: de Frambuesa, Fresa, Grosella, Limón, Naranja, Piña y Platano al precio de 0'75 caja de una ampolla, y 5 pesetas caja de 10. Pueden también hacerse con estas ampollas, helados, confituras, caramelos, dulces, etc., etc. Pidanse en las buenas tiendas de Comestibles, Bares de España y América. Los Comerciantes que deseen vender estos productos, diríjanse a D. MANUEL BENEDICTO, HERMOSILLA, 62.—MADRID.

### El Reumatismo



Localizado o generalizado, reviste las formas aguda ó crónica. Cada crisis se traduce en hinchazón de las articulaciones, y todo movimiento se convierte en dolor para el paciente. Dicha enfermedad indica que en la sangre existen impurezas. De ahí la necesidad, no solamente de calmar los dolores sino de restablecer el equilibrio de la nutrición y sobre todo de purificar la sangre. Para lo cual, el Cuerpo médico aconseja el

### Depurativo Richelet

cuya acción poderosa y rápida sobre la sangre restablece la buena circulación y favorece el trabajo eliminador de los riñones, del hígado y de la piel

Como preventivo, deberá observarse el tratamiento cuando menos 2 veces en el año. Depósito en todas las buenas Farmacias y Droguerías. Laboratorio L. Richelet, de Sedan, 6, rue de Belfort, Bayonne (Francia).